

Núm. 184 AÑO

DIARIO DE

del miércoles 3 de



IV. Pag. 733

MALLORCA

Julio de 1811.

S. Gregorio y S. Trifon Mres.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Airec. As.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol a las 4
7 de la m.	18½ g.	28 p. 1 l.	E.	y 36 m. y 24 s.
12 del dia	19 g.	28 p. 1 l.	SE.	se pone á las 7
5 de la t.	19 g.	28 p. 1 l.	SE.	y 24 m. y 12 s.

ARTÍCULO DE OFICIO.

Continúa el diario de ayer.

La caballería é infantería del enemigo que intentaba forzar nuestra derecha, había procurado envolverla, pero sus esfuerzos quedaron frustrados por las hábiles maniobras del mayor general el honorable Guillermo Lumley que mandaba la caballería aliada, aunque esta era sumamente inferior en número á la contraria. El mayor general Cole, en vista del ataque del enemigo, movió acertadamente un poco su izquierda, marchó en línea á atacar la izquierda del enemigo, y llegó oportunísimamente para contribuir con las cargas de la brigada de la division del general Stuart á forzar al enemigo á que abandonase su situación, á retirarse precipitadamente y á refugiarse á su reserva. Aquí se distinguió particularmente la brigada de fusileros. El enemigo fué perseguido por

los aliados á una distancia considerable, y hasta donde me pareció prudente, atendida la inmensa superioridad de su caballería, contentándome con verle arrojado al otro lado del Albuhera.

No puedo menos de elogiar el modo con que se sirvió y con que combatió nuestra artillería. El mayor Hartman que mandaba la británica, el mayor Dickson comandante de la portuguesa, los oficiales y soldados, todos son acreedores á mi reconocimiento. Los 4 cañones de la artillería de á caballo al mando del capitán Lefebre hicieron gran destrozo en la caballería del enemigo, y una brigada de artillería española (la única que hubo en el campo) vi que tambien fué bien y bizarramente servida. En la desgracia que ocurrió á la brigada mandada por el teniente coronel Colborne (de quien el general Stuart refiere que se condujo y estaba portándose á la sazon del modo mas distinguido, dirigiendo la brigada con un orden admirable) perdimos un obus que ántes de llegar la brigada del bizarro general Haughton, había tenido tiempo de llevarse el enemigo con 200 ó 300 prisioneros de aquella brigada. Despues de haber sido batido en este su principal ataque, continuó aun el otro inmediato al pueblo, en el qual no pudo conseguir cosa alguna ni cruzar el río, aunque yo me había visto obligado á sacar gran número de tropas para sostener el principal punto de ataque. Pero el enemigo viendo deshecha su empresa principal, tambien aflojó en la otra tentativa.

La division portuguesa del mayor general Hamilton acreditó en todos los casos la mayor firmeza y valor, y maniobró tambien como la británica. — La brigada portuguesa del brigadier general Hervey, perteneciente á la division del general Cole, tuvo ocasión de distinguirse quando marchando en línea por la llanura rechazó con la mayor firmeza una carga de la caballería enemiga.

Es imposible enumerar todos los ejemplos de disciplina y valor dados en esta accion tan reñida: jamás hu-

bo tropas que mas esforzada y gloriosamente hayan mantenido el honor de sus respectivas naciones. — No he podido particularizar las brigadas ó regimientos de la division española que estuvieron mas empeñados, porque ignoro sus nombres. Pero tengo la mayor satisfaccion en decir que su conducta fué la mas bizarra y gloriosa; y aunque por el superior numero y peso de la fuerza enemiga, aquella parte que estaba en la posicion atacada se vió obligada á ceder el terreno, no fué sino despues de una valerosa resistencia, y continuó en buen orden sosteniendo á sus aliados. Y no dudo que S. E. el general Blake hará amplia justicia en este punto, haciendo mención honrosa de los beneméritos.

La batalla empezó á las 9 de la mañana y continuó sin interrupcion hasta las 2 de la tarde, en que habiendo sido arrojado el enemigo sobre la Albuhera, no hubo en lo restante del dia mas que cañoneo y escaramuzas.

No hay expresiones que alcancen á ponderar debidamente la admirable valentía de las tropas: todos los individuos desempeñaron con gloria su deber, como acredita la gran perdida que hemos sufrido á pesar de haber rechazado al enemigo: habiéndose observado que nuestros muertos, señaladamente los del 5.^º regimiento, estaban tendidos en las filas segun habian combatido, y que todas sus heridas eran de frente.

El honorable mayor general Guillermo Stewart se distinguió muy particularmente, y contribuyó mucho á la victoria: recibió 2 contusiones, pero no abandonó el campo. El mayor general G. L. Cole tambien es acreedor á todo elogio, y tengo mucho sentimiento en verme privado por algun tiempo de sus servicios á causa de la herida que ha recibido.

El honorable teniente coronel Abercrombie, comandante de la segunda brigada de la segunda division, y el mayor I^r Estrange del tercer regimiento merecen mención

particular; y nada puede aventajarse á la conducta y bizarria del coronel Inglis á la cabeza de su regimiento.

Estoy muy particularmente satisfecho del mayor general, el honorable Guillermo Lumley, por la grande habilidad con que resistió á la numerosa caballería del enemigo, y le frustó su objeto.

Debo también mucho al mayor general Hamilton que mandaba en la izquierda durante el fuerte ataque sobre nuestra derecha: y merecen ser mencionadas igualmente las brigadas portuguesas del general Fonseca y Archibaldo Campbell.

Noticias del País.

El Garante de la verdad iú observaciones imparciales. Contiene al mismo tiempo datos y reflexiones que pueden interesar dentro y fuera de Mallorca. Se hallará en la librería de Melchor Guasp, y en la de Carbonell.

Embarcaciones que antes de ayer dieron fondo.

De Mahon en 2 días el Laud del patron José Planes mallorquin con cargo de patatas y cebollas. El Javeque el Intrepido, su capitán Francisco de la Torre menorquin con 700 quarteras de trigo. El Pinqué el Carmen su patron Tomás Riera valenciano en lastre. La Tartana Asumpcion, su patron Francisco Limenes valenciano en lastre, y los Laudes de los patrones mallorq. Miguel Sastre con cargo de batatas y Gabriel Amengual en lastre. El Bergantin S. José, su patron Mateo Calafell mallorquin en lastre.

De Villanueva en 7 días el Javeque la Purísima, su patron Jayme Flexes mallorquin en lastre.

De Lacania en 29 días la Bombarda la Prepotente, su capitán Bartolomé Vela inglese con cargo de aceyte.

De Malta en 15 días las Polacras de los capitanes otomanos Antonio Demetrio con 60 quarteras de trigo. Ciriaco con 4500 idem y 300 dc maiz, Bacilio Lazaro con 6500 de trigo, Juan Antonio Vico con 3500 de idem, Kosma con 5500 de id. y las Polacras de los capitanes ingleses Emanuel Vidal con 4300 de idem, y Antonio Naudy con 4600 de idem.